

遠藤用

No.

大河内一男教授の「生産主義的労働組合論」(二) 112

1976年度 大學院 講義レポート

修士課程2年 学生証番号 0004

遠藤公嗣

執筆 1977年3月12、13日

大河内一男教授が、第二次大戦直後に「生産主義的労働組合論」を精力的に展開されたことは、よく知られています。教授の当時の諸論稿は、白日書院から『日本資本主義と労働問題』(1947年2月刊)と『労働組合と先業問題』(1947年8月刊)の両論文集にまとめられて出版された。粗末な仙花紙に印刷された両論文集のページを開くと、私は、三十余年前の驟然とした日本の姿を目撃したりします。かのような錯覚にとらわれる。このような時代背景として展開された教授の「生産主義的労働組合論」とは、一体、どのようなものだ、たのでありますか。本レポートは、一の大河内教授の「生産主義的労働組合論」を考察します。

戦後三十余年を経た今日、日本資本主義は再び不安定期を訪れた。この不安定期の行先を見通すためには、戦争直後の不安定期のあり方をあらためて分析する二とが、不可欠の二とと思われる。私は、この分析を日本初

「労働組合法」制定(1945年)とその大改訂(1949年)を手がかりに行ないたいと思つてゐる。まさにこの時期に、大河内教授は、その特徴ある「生産主義的労働組合論」を唱えられたのである。それは、混沌とした時代とは対称的に、明確な主張を持つ、「労働組合論」であった。実態としての「労働組合」と、それを合法化した「法」と、そのイデオロギーとしての「論」は、相互に深く関連がある。したがつて、私は、この大河内教授の「生産主義的労働組合論」を考察しなければならぬ。

## A. 二重の「生産主義」理念

教授が「生産主義的労働組合」と唱えられたとき、それが現実にある労働組合の観察結果から帰納された概念ではなく、「労働組合はかくあるべし」という教授の意見であることは、言うまでもない。このことから、確認しておかなければならぬ。たとえば「労働組合とは労働条件の維持または改善を目的とする労働者の自主的組織である」とのラエップの定義を、教授は古典的なものとされつゝも、これは「分配主義的労働組合」の定義であるとして、二つの対極にあるのが、教授の唱えられる「生産主義的労働組合」であった。

ところで、このような「分配主義」と「生産主義」との対比には、実は二重の意味が含まれる。こいつたふうに思われる。その一つは、

- (i) 先進資本主義国イギリスの「分配主義」対後進資本主義国日本の非「分配主義」の対比であり、今一つは、(ii) 資本主義安定期の「分配主義」対資本主義変革期の「生産主義」の対

比である。

(1) 教授は、マーシャルの小論文「經濟騎士道」の經濟的可能性能を想起され、次のように述べられる。

「分配主義の原則の上に立たうとする労働組合運動は、英吉利的条件の下に於てのみはじめて充分に可能なると云ふあり、またその資本主義的發展と殖民地帝国的存進出とに於て英吉利的に形成されつゝあつた他の資本主義諸国家につけて、例へば、仏、独、米等につけて、或る程度まで可能なると云ふあつた、これに反して、右のやうな殖民地帝国的な特別利潤の收得に於て立ち運んで、その余地が極度に狭隘であつた資本主義國家、例へば日本のごとき場合に在つては、労働組合運動に於ける分配主義の原則が實現する物的基盤は極めて貧弱であり、この点を無視する場合には、第一次世界大戦後に於けるわが国の労働争議に於て多くみられた、やうに、労資共倒れとなり、生産阻害

を結果するだけのことに終る場合が多くなるのは当然である。」(「労働組合に於ける

生産と分配」『日本資本主義と労働問題』

所収 p. 208 以下 同著からの引用は八一三  
を記す)

「分配主義」はイギリスを代表とする先進資本主義国におけるのみ可能であり、日本など後進資本主義国では「分配主義」の労働運動はなつたない。」「分配主義」の可能不<sup>可</sup>能は、当該資本主義国の世界市場における地位によって決定される。二〇巻え方では、当該資本主義国自体の資本主義、発展段階如何は、「分配主義」の可能不<sup>可</sup>能を左右しない。したがつて、引用文の後半によると、示唆されるように、後進資本主義国日本では資本主義発展のともともから「分配主義」は不<sup>可</sup>能である。たゞとなる。教訓は、後進国といふ日本資本主義の世界市場における地位に、非「分配主義」の根柢を見出され之である。

(ii) 教授は、次のようにも述べられる。

「労働組合の任務なり機能は、抽象的一般的に定めらるべきものではなく、国民経済の発展に於けるそれぞれの段階に応じて、具体的に定められるべきものである。」

「労働条件の維持又ハ改善を中心とする分配主義の労働組合が資本主義に於ける定期的のものだとするなら、經營協議会による經營参加を中心とする生産主義の労働組合は、資本主義の変革期に於けるものだと称して差支へないであらう。」

(「労働組合に於ける生産と分配」 pp. 212, 24)

(i) の対比と異なり、資本主義の発展段階如何が、「分配主義」がある「生産主義」かを決定する根柢とされてゐる。従つてとえるならば、(i) の対比は世界市場という空間における対比であり、(ii) の対比は発展段階という時間における対比である、と言えよう。

通常、教授の「生産主義」とは (ii) の対比の意味でのそれを示す、と解されているようだ。

思われる。たしかに、前掲著『日本資本主義と労働問題』所収の諸論稿には、二の意味での「生産主義」主張は多い。しかし、(i)の対比の意味での「分配主義」があることを忘却する二とはできない。それは、非「分配主義」である「明示的「生産主義」」ではないかもしない。しかし、(i)の対比が教授に倣されて「二」とを指しては、Bで述べるような教授が課す日本労働組合の任務も、また、Dで述べるような教授の主張・転移も、容易には理解されないのである。

教授は、(i)と(ii)の二重の意味で、「分配主義」に対して「生産主義」の理念型を唱えたのであった。

## B. 日本労働組合の任務

教授の「生産主義的労働組合」は、当時日本経済再建問題に、「かずある関係を持つことになるのであろうか。教授は、次のように述べて、当時の労働組合に二つの任務を課しておられる。

一つは、日本に特有な労働条件の制約を組織の力を通じ克服し、労働生活の条件と労働環境とを、眞の意味で自由にして、日本経済の枠の中で従来与へられなかつた労働力の再生産条件を自主的に獲得すること、即ちその意味で、組織の力によつて『原生的労働関係』の克服に當ること。第二に、当面の労働組合は資本主義経済に於ける労働組織の一般的条件をみたすだけではなく、資本主義経済とくにはとの最終段階に屬する二つの大きな変容、即ち経済の高度な計画化と經濟生活および社会生活の全面的な社会化といふ、不可避的に手へるべき歴史的課題とも同時に解かなければならぬ。

らなくなつていい。」(「産業再建と労働組合」p.242)

この二つ。任務を考察するとき、これが[A]で述べた二重の意味における「生産主義」に關係するものであることを、私は感じる。すなむち、[A]の(i)における非「分配主義」たらざまをえなか、た日本資本主義の後進性が第一の任務を必要とし、(ii)における「生産主義」の主張が第二の任務に具体化されつつある。

教授によれば、オ一の任務は次のような理由で必要とされる。

「わが国では原生的労働関係の直接の產物として、一、階級全体としての肉体的磨滅。二、独立の階級としての自覺と自主的精神の欠如、これが一般化した。」原生的労働関係は、通常、すみやかに克服されずするものである。ところが、次の二つの理由、すなむち「一、後進資本主義国家として、最初から海外市場へ強度依存を不可避

とした爲、『原生的労働関係』の克服はそれを武器として進出した海外市場の喪失を想はくめた事。二、他面で明治初年以来国防整備に精力を傾注して先進国へ植民地化を避けなければならなかつた日本は、日清戦争以来引続『大陸政策』に進出しなければならなかつたため、その国内的表现として、軍閥官僚勢力の支配と国家主義思想の登場、進んで、明治三十三年の治安警察法の公布に示されたごとき社会運動に対する全面的取締と抑制が、『大陸政策』の実行のための社会的条件となつた」二つの理由により、『原生的労働関係』は、わざ国の場合に於ては、資本主義発展の一過程を表示する特質ではなくなり、却て日本経済を含むの發展全体の基本条件として、貫して存続する」といふ、左の文である。(『産業再建と労働組合』 pp.245. 246)

かくして、『原生的労働関係』の克服は、

とりもなおさず戦前日本資本主義の構造変革となり、戦後産業再建の第一歩となるべきものであつた。ここであげられてくる理由は、世界市場における後進資本主義国日本が地位を問題としていることに注意したい。この点こそ、非「分配主義」を余儀なくさせ、かつまた、ここに言う第一の任務と必要とせたのである。

これに対し、第二の任務については、教授は、案外のことであるが、多言されていない。次のような簡単なコメントが見い出されるだけである。

「当面の労働組合は、これ[第一の任務]と並んで、資本主義経済最後の段階に対応する経済全体の『計画化』と『社会化』の具体的担当者であり推進力でもなければならぬ。社会主义経済を抽象的に構想するより前に、差し当つて、崩壊に瀕した日本経済を『計画化』を通して建て直さねばならぬ、『社会化』の各項目—生活保障、經

官参加、重要産業の国営化、労働組合による生産管理または経営管理など——と具体的におこすゝめる二ことが緊密の二とに至つてゐる。」（「産業再建と労働組合」 p.298）

二。第二の任務が、〔A〕の〔D〕が述べた「生産主義」の主張に違らなるものであることは言うまでもない。しかし、私の注意したのは、二は、二の第二の任務が教授自身の論理、呼びどの程度の重要性を与えられていたか、ということである。教授の主張が「生産主義」であると世上特徴づけられているほど、教授自身の論理の中の二の第二の任務の重要性が高められることは、私には思われない。教授自身第一の任務と第二の任務を比較されて、次のように明言される。

「この二つの任務は、現在では相互に他を規定し合う関係に在るものであるが、而も第一の任務の履行がどこまで完全に行はれるかという点が、この際決定的に重要なことなのである。」（「産業再建と労働組合」

p.243)

教授は、明らかに第一の任務を優先させて  
おられる。そこで、このことは教授の「日本  
資本主義と労働問題」所収の諸論稿中におい  
ても、事實上、示されてゐると言える。丁原  
生的労働關係」の生み出した「肉体的磨滅」  
と「自主的精神性の欠如」の現存とその克服の  
重要性は、くりかえし再説されるにちがわ  
らず、第二の任務についてはうねに簡単手コ  
メントにどどまとておられるのである。丁社會化」の言葉の内容は、この言葉。生まれた  
ドイツでもあるいは用いられたが、大河内  
教授にあつても同様である。たと言えるでは  
ないだらうか。

第一の任務の重視は、日本資本主義の後進  
性のほうを、それが変革期にあるといふ認識  
よりも、ヨリ深く留意していくことの証左で  
もある。そして、これは、教授の日本經濟  
の展望にも深くかかわってゐる留意である。  
教授は、再建されるべき日本經濟の性格を、

次のように展望しておられる。

「資本主義か社会主義か、と言ふ設問に対しは、当面の課題としては資本主義経済の再開と答へられなければならぬ。」

「日本経済がその封建的性格を払拭し民主的な經濟秩序になると云ふことは、直ちに日本經濟の社會主義化を意味するものではなく、先づ<sup>〔修改原文〕</sup>正常な資本主義經濟への復帰を意味し、本来の資本主義經濟として再出発する二とを意味する。」

「勿論、かく正常化され乍ら再出発しつゝある日本資本主義が、長い生命を持つことは可人も保証しなりであらうし、おそらくその壽命は極く短命であらうと思われる。而も在ほ、資本主義としての本來的發展を恐らく著しく圧縮して一物的生産力とても人の能力とても一遂行する二とは、当面の日本經濟をその致命的な解壊から救出し、また國民生活の全面的破壊を喰い止めよたぬにも、更に、日本經濟を<sup>〔乙〕</sup>資本主

義の歴史的遺産と訓練とと正しく引き継が  
しむるためにも、必要を行ふ行為である。」

(「日本資本主義の再生産」pp.26~28)

第一の任務がたとえ完全に遂行されたとしても、日本資本主義は、その後進性を完遂するにとどまる。せいぜい、先進国好みの、教授の言葉を借りれば「正常な」資本主義國に至るにすぎないのがある。日本資本主義の後進性をヨリ留意したがゆえに、第一の任務をヨリ重視するにとになった。さらに、第一の任務が完遂されるとするとならば、日本經濟の展望は「正常な資本主義經濟への復帰」となることもまた、当然、成り行きであった。第二の任務は、この日本資本主義の「壽命が極く短命である」という見通しにかられて、日本資本主義の「本来的發展」は、なおも遂行されることが必要不可欠なのであった。

大河内教授が日本労働組合に謀して二つの任務のうち、教授自身は、實は第一の任務を

ヨリ重視してゐたのである。そこで、再建されるべき日本経済を、戦前とはことやつた「西常主義本主義経済」と展望したのである。

## C 日本労働運動の評価

「分配主義」に対する「生産主義的労働組合」をかれが、産業重建に関して日本労働組合に二つの任務を課された大河内教授は、當時現に展開されていた労働運動と、どのように評価すべきかあるうか。これでも、教授は、「分配主義」と「生産主義」の対比を見られる。それは、「分配主義」的な「待遇改善」運動に対する、「生産主義」的な「生産管理」運動である。前者が自己目的に行なわれるならば、それは非難されなければならぬ。前者は、必ず、後者の「生産主義」に結合されるべきものでなければならぬ。教授は、次のように述べられる。

「現在のことは生活費の暴騰の際に、待遇の大幅引き上げが必要である」とは言ふ巨侯たないが、それはたゞ一層高の理想に繋がるかぎりに於て許容され得る。換言すれば、現在の「待遇改善」は、その 자체ではなく、目的はずむしろ、それと通じての生産再開で

あり、再生産軌道の急速なる敷設である。」

(「日本労働組合論」p.261)

「待遇改善の争議や賃上げ争議にこそも、その自体が目的であるといふよりも、それを通じて生産の差し違つた再開といふ結果が達成されなければ、争議は社会的には納得の行かないものになつて了ふであらう。」

「当面の組合運動からは「待遇改善」の分配主義的要求にのみ過ぎ、生産再開への道義の躍動するのを感じることが出来ない。」

(「労働運動の日本的性格」pp.236, 237)

このように、「待遇改善」運動にのみどまらず、「生産管理」運動に至るまで、教授は厳しく非難される。これに対して、「生産管理」運動には、教授は大力支持をせしめられる。

「生産管理は、明らかに転換期の国民経済の下に於ける労働組合の最も本質的な任務だと規定し得るのであらう。」(「労働運動の日本的性格」p.235)

そして、「生産管理」が、資本主義經濟の

もとで行なわれ、かつ、明治以来の労働者階級の自主的精神の欠如という二つの制約を受けているにもちがいらず、「生産管理の基本問題」(p.276)次の二点の結果をもたらすものと期待される。すなはち、第一に「生産管理は労働組合の生産力担当者としての資格を訓練する」の上「なまら哀れ手段」となり、第二に「資本主義的生産再開に対する推進力に存る」と考えられるのである。(「生産管理の基本問題」(p.280))

教授は、「生産管理の基本問題」という論稿を、次の二文ご縦めくぐられ下へござつた。

「生産管理の断行による待遇改善の要求が通ったといふ分配主義的結果よりも、生産管理が刺戟となつて、まがり守りにも生産再開が軌道に乗つたといふ生産主義的な結果をむしろ我々は尊重しなければならぬ。」

ところで、当時の運動の実態を考察してみると、併たして、教授が区分されたように、

「分配主義」的「待遇改善」運動と「生產主義」的「生産管理」運動と、明確に区分しうる運動の実態だ、たのである。言うまでもなく、この二つの運動は、多くの場合、やがちやがたく結びつけていた。その実例は、1945年暮から46年中にかけて起つた多くの労働争議の中に、数多く見いだすことができう。そして、教授もまた、この二つの運動の結びつきを認識しておられたことは、講論稿の端々に見いだすことができる。しかし、教授は、この二つの運動を、あえて切りはなしした。その上で、「待遇改善」に対する「生産管理」をすすめたところに、「生產主義」の理念型を唱えた教授の著しい特徴がある、た。

なお、当時の労働組合組織に対する教授の評価にも、一言ふれておきたい。当時の組合は、工員と職員が同一組合に入り、いふ場合が多く（別組合でも共同歩調をとるところが多い）、また高級職員まで組合員である。

たことが知られている。この組織に対して、教授は次のように評価される。

「これらは、かの『会社組合』的御用組合の結成とみるよりは、労働者の実力の程度と謀せられた任務との間の矛盾を回避するための非常形態と考えらるべきである。」

(「産業再建と労働組合」 p.249)

明治以来の「原生的労働関係」より生じた労働者の自主的精神の欠如、換言すれば労働運動の未熟さと、それにもかかわらず謀せられた(中略)で述べた二つの任務の大きさ、「二のギヤップ」をうめるのが、組合の組織形態であった。したがって、教授は、二の組織形態を好意的に、あるいは肯定的に見ていくとみこすであろう。

## D 帰結

以上の如き大河内教授の「生産主義」は、いかなる意味を持つていたのだろうか。私はとりあえず、次の二点だけを指摘しておこう。その第一は、教授の「生産主義」主義が社会的にはした機能である。第二は、教授のその後の理論的転移についてである。

第一の点は、「生産管理」のすすめをめぐる明確になる。教授が「生産管理」をすすめられた「思われた意図」は何であるのであるうか。それは、「生産管理」が生産再開の推進力となり、教授の展望される日本経済の「正常な資本主義経済への復帰」につながるからであった。ところが、「生産管理」運動は、世界史をふり返ってみれば、この教授の思われた方向とは別方向へベクトルも内含していることわかる。生産管理が行きわかれば、程度の多少はあるとも、資本家の不要さが自らのもとにうちられる。この事態が一工場、一事業場に止まらず、全国的規模に及ぶ

大するならば、そこではもはや体制自体が問題にされざるを之なくなる。資本主義ではなくて社会主义を、が問題にならざるを得ない。教授の「思われざる結果」としては、「生産管理」のすすめは、この方向へのうごきを助長した結果に至つてゐる。もちろん、敗戦後の日本の「生産管理」運動が、この方向へのうごきの展望をほとんど持つていなかつたことは事実である。しかし、当時、現上目の前にあつた運動に対する、このような教授の姿勢は、注目されてよいであろう。

このことは、同時期、やはり産業再建と労働組合の関係を考察した、松岡駒吉の「生産管理」評価と、明白なちがいをみせてゐる。松岡は次のよう述べる。

「これ〔生産管理〕は労働組合の経営管理とは直接関係を有するものではなく、争議戦術の一つとして解されるものである。既に争議戦術としてならば、他のすべての争議の場合と等しく出来るだけ元を回避すべき

が賢明である。併だし、生産管理といふも一種の非常事態への移行であり、その際に組合員及び外部の景況状態は不測の事件を隨伴しないとは言ひがたく、生産もまた決して常態を期し難いからである。」（「労働組合と我國産業再建」、『社会政策時報』第293号、1946年5月発行 p.4）

述べ忘れたが、大河内教授は「生産管理や經營參加の要求が、組合の争議戦術として採り上げられてゐるならそれは問題の外」であり、「組合の恒常的存在形として」行なめらるべきであるとされてゐる。（「産業再建と労働組合」 p.249）同じく産業再建を問題としていても、それに対する「生産管理」の關係の位置づけでは、教授と松岡駒吉とでは、まったく正反対であることが容易に理解される。

第二に、教授のその後の理論的転移に対して、「生産主義」の主張はどうす意味をも、何いかを考察しておきたい。

[A]における教授の「生産主義」には、日本資本主義の後進性に留意した非丁合配主義の側面もあることを指摘しておいた。[B]におけることは、「原生的労働関係」の克服という第一の任務が、ヨリ重視されてゐることを指摘しておいた。教授の理論には、以上の面があつたが、しかし、教授が理論を考えられた当時についてこの教授の時代認識は、時代は資本主義の変革期にあるといふことであつた。ゆえに、[A]における第一の「生産主義」が考えられたし、[B]における第二の任務が考えられたのである。

ところが、時代は推移して行く。日本経済は資本主義的復興の道をしゃかりとした足どりで歩むことが、ますますはつきりとしてくる。みんなど激しい運動を展開したのに伴つた日本労働組合は、守勢に立たざる。のちに大河内教授が「後退譲」(『戦後日本の労働運動』岩波新書)と名づけた、1948年下半期以降の時代に至るのである。もはや、資本

主義の変革期は終わったのである。

この時代に立ち入るとともに、教授はこれを鏡く感じとられたと言えよう。とすれば、変革期ゆえに、たゞにおける一つの「生産主義」も、たゞにおける第二の任務も、もはや主張する根拠を失なつたのである。そして、変革期という認識に対するのは無関係だったものだけがのこったのである。

無関係だ、たるもの。それは、日本資本主義の後進性の認識であり、「原生的労働關係」を克服せねばならぬという任務であった。しかも、「原生的労働關係」から生まれた自主的精神の欠如が、実は、変革期たるべきはすであつた時代を眞の変革期としなかつた一因でもあつたと言つてよい。このように考えれば、教授の「生産主義」主張が、この時代の「資本労働の封建性論」「出稼型労働力論」に、抵抗なく接続することも、容易に理解し得るのである。明治以来の後進性に対する認識が、日本資本主義にと、己宿命であるかの如きは

ど、強調されたのが、「出稼型労働力論」に外ならなかったのがあった。

このようす理論の転換は、労働組合の評価の変化にも反映する。一句をあげよう。労働組合の組織の評価について、教授が「出稼型労働力論」を最初に提起したと思われる論稿では、次のように述べられる。

工職混合組合と、う特色を述べた後、「このようないく人の組織が最初からとられ、それに対して何人も特別の異論を挿さない」と来たと言うと、「に日本の人労働者が労働者組織の本来の精神や原則に対して全く無関心だ」と言つて示してあるようである。

(「日本労働組合論」『思索』第26号、1949年9月号 p15. なお、本論稿の執筆は1948.7.18とされているが、おもくなれば1949年の誤記である。)

工職混合と、う組織形態も、この期にあっては、宿命的で「出稼型労働力」の一つの反映にすぎないかのように評価される。教授にとっては、二山も否定的に見なければならぬ

「組織形態であった。」の評価が、前期における肯定的な見方とはまるで異なりたつ。あることは、言及するまではない。